
教育部部长袁贵仁：
义务教育
2020年前不会延长

7日上午的全国政协联组讨
论会上，21位全国政协委员和教
育部部长袁贵仁等交流意见。袁
贵仁表示，义务教育虽然普及了，
但还是低水平的，所以2020年前
不会延长。

全国政协委员俞敏洪表示：
民营教育在政府工作报告中完全
没有提，前两年还提，这让他很震
惊。

在义务教育均衡发展方面，
袁贵仁表示，义务教育2020年之
前不会延长。 现在义务教育让孩
子能上学了，但问题还比较多，比
如说择校，因为教育资源不均衡，
比如说课业负担重、食品安全、交
通问题。义务教育普及了，但还是
低水平的，还需要加大支持力度。

■均据新华社

香港代表团团长谭惠珠：
香港奶粉限购令
将来肯定取消

6日，全国人大会议香港代表
团开放。众多记者赶来采访，很少
去听发言，而是见到代表就问“香
港奶粉为何限购”、“限购是否合
适”、“何时取消限购” 等问题。香
港代表团团长谭惠珠笑言：“你们
现在的作风像香港记者。”

有事晚到的谭惠珠， 还没进
会场，就被记者团团围住。谭惠珠
说，香港是自由贸易的地方，现在
限购奶粉， 主要是供应链出了问
题，我们把供应理顺了，就不用担
心了。理顺供应链需要一点时间，
“我们不会把香港变成不自由贸
易的地方。”

记者追问， 那就是说将来会
取消这个限购？谭惠珠马上回答：
“那是肯定的。”不过，她只是说，
限购很短期， 并没有说出大概时
间。

政情
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农民兄弟为何荒着土地买粮吃
黄志明呼吁加快土地流转步伐

3月7日下午，谢子龙到北京顺义天竺镇二十里堡村，了解女尘肺
病人情况。图中穿蓝色衣服的女尘肺病人叫徐秀英，四川人，2010年被
确认为尘肺病二期。

本报北京3月7日电 明天
是三八妇女节， 今天下午3点
半， 正在北京参加全国两会的
全国人大代表、 老百姓大药房
连锁有限公司董事长谢子龙来
到距离市中心35公里外的天竺
镇二十里堡村， 看望住在这里
的女尘肺病人。 谢子龙将向全
国人大递交报告， 建议将尘肺
病纳入国家医疗救助体系，救
治全国600万尘肺病农民工。

无档案，尘肺病维权难

来北京参加全国两会前，
谢子龙就到湖南尘肺病患者定
点救治医院湖南省职业病防治
院做过调查。

据他了解，目前，尘肺病已
经成为中国最为严重的职业
病。 卫生部2011年公开报告显
示，自上世纪50年代以来，全国
累计报告的尘肺病就有67万多
例， 死亡约15万例。 谢子龙
说， 这些人在厂里工作时间不
长， 一般都是做两三个月就走
了，没签订正式合同，更没有买
保险。 他们对尘肺病也缺乏认
识，不知道要采取防护措施。在
湖南省职业病防治院， 他走访
了10名尘肺病人，有9个都是这
种情况。

通过走访，他还发现，尘肺

病人维权特别难。因为没有签订
劳动合同，没有工作档案，得病
后做不了鉴定， 拿不到赔偿。尘
肺病治疗费用高， 但未纳入医
保，看病费用全部要自负。

“来北京前，我就拟好了相
关建议。”谢子龙说。

将尘肺病纳入“大病医保”

谢子龙说， 解决尘肺病农
民工问题，要做到防消结合。除
了从源头上控制患病几率，还
建议将尘肺病纳入国家医疗救
助体系“大病医保”和“新农合”
范畴， 让尘肺病农民工看得起
病。 他还呼吁建立尘肺病救助
和补偿基金， 对于得了尘肺病
的贫困农民工进行免费救治。

“最重要的是要让违法企业
付出沉重的代价，要让企业引以
为戒。”谢子龙说，在欧洲，不管
企业的规模多大，只要出现3个
尘肺病人，企业就要关门。他建
议，从国家层面出台政策，加大
对从业者的保护，加大对违法企
业的处罚力度，从制度上遏制尘
肺病发生。

谢子龙表示，建议提交后，
他将联系劳动、安监、卫生等部
门， 督促尽早落实尘肺病农民
工救治问题。

■文/图 特派记者 王文

全国人大代表谢子龙呼吁

将尘肺病纳入
国家医疗救助体系

>>热点回应

>>意见交流

黄志明，第十一届、十二
届全国人大代表， 履职以来，
主要关注保障性住房、 粮食价
格、农民增收、养老保险、农村
土地流转等民生议题。

在2009年全国两会上，他提
出的《成立国有社保银行，鼓励
动员全民参保》的建议引起了较
大的社会反响，并最终被社保部
门所采纳，在2011年颁布的国家
首部社保法中得以体现。

>>档案

■特派记者 李国平 蒙志军

早在10年前， 国家就开
始制定允许流转土地承包经
营的引导性法规， 但目前农
村土地抛荒问题未得到根本
改观。

当前土地流转过程中存
在哪些问题？如何破解？在今
年的全国两会上， 全国人大
代表、湖南省总商会副会长、
湖南万家丽投资控股集团有
限公司董事长黄志明呼吁，
要进一步深化农村改革，推
动农村土地经营企业化。

代表担忧
抛荒严重农民也买粮吃

6日上午，在人民大会堂
举行的湖南代表团第四次全
体会议上，黄志明代表递交了
《关于进一步深化农村改革，
加快新农村建设实现农村土
地企业化的建议》等建议和议
案。

“目前农村土地抛荒问题
受城市化步子加快影响日趋
严重。” 黄志明向记者算了一
笔账。一个农村甲等劳动力如
果去城市打工， 一天能收益
150至200元钱， 一个月收入
在四五千元左右，而一个农民
种一亩水稻需要24个工作
日，收益在每亩800元左右。

“在田里辛苦一个月还
不如出去打几天工， 这笔账
农民都会算。所以，越来越多
的农民选择外出打工， 而家
里的田要么给别人耕作，要
么让它荒着。”对此，黄志明
非常担忧。他说，越来越多的

农村主要劳动力大量进城务
工，带来了“空巢老人”、“留守
儿童” 等一系列社会问题。“当
然，更主要的还是粮食问题，农
村一些地方甚至出现了农民也
买粮吃的现象。” 黄志明说，要
保证粮食安全，让农业增产、农
民增收、农村稳定，必须加快实
行土地流转。

实地调研
农民欢迎“能人”流转土地

针对土地抛荒严重的问题，
2002年以来， 国家制定了一系
列引导性的法律法规， 就土地
和“三农问题” 提出了新的措
施，如允许转包、出租、互换、转
让、 股份合作等形式流转土地
承包经营， 发展多种形式适度
规模经营。

“但目前，农村土地抛荒现
象依然没有从根本上得到大的
改观。”黄志明代表建议，在农
村实现农村土地经营的企业
化， 加快新农村建设。“农村土
地经营企业化”，是指实现农村
土地经营的规模化， 让有资金
实力和有耕种技术能力的企业
和个人来管理， 以企业的形式
来经营农业，管理土地，以更好
地落实土地流转， 改善农村土
地大规模抛荒的现状。

今年来北京前，黄志明代表
曾在长沙县的农村作过一个多
月的实地调研。他发现， 农户种
一亩田才800元钱，而包给大户
进行规模化耕作，一年也可拿到
800元钱，还可以到流转的土地
上打工。大多农民都欢迎有资金
的企业和有技术的“能人”流转
土地，实行规模化经营。

事实上，除了农民“叫屈”外，国家也“吃亏”。目前，发达国家
农业都实行了机械化、现代化生产，效率高，成本低。国家从国外
进口粮食比从国内农民手里买粮价钱还便宜， 所以国家花了巨
大的财政支出来实施农业补贴， 并没有刺激到农民种田的积极
性，其主要原因就是农民的付出得不到相应回报，国家也因不是
现代化农业而收到“高价粮”，农民和国家两头都吃亏。

“实现农村土地经营的企业化后，可以实现‘四赢’。”黄志明
代表提出，一是可以为国家减负，给农村带来大量资金活力。二是
可以提升农业的整体效益。三是可以避免农村土地抛荒情况的产
生，实现农业增产、农民增收、农村稳定，缓解社会矛盾。四是可以
充分利用社会闲置、闲散资金，为国家经济发展建设作贡献。

>>建议

农村土地经营企业化可实现“四赢”

早在10年前，国家就开始制定允许流转土地承包经营的引导性法规，但目前农村土地抛荒问题未得到根本改观。（资料图片）


